

DIARIO DE

BARCELONA,

Del Martes 6 de

Octubre de 1801,



San Bruno, Fundador. = Las Quarenta Horas están en la Iglesia de religiosas Minimas de San Francisco de Paula: se reserva á las seis.

Sale el sol á las 6 h. 15 m. ; y se pone á las 5 h. 45 m. Hoy es el 29 de la luna : sale á las 4 h. 30 m. de la mañana ; y se pone á las 5 h. 9 m. de la tarde : pasa la luna por el meridiano á las 11 h. 0 m. de la mañana. Debe señalar el relox al medio dia verdadero las 11 h. 48 m. 14 s.

Dia 4.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
A las 7 de la mañana.	16 grad.	3 27 p. 11 l.	5 E. entrecubierto.
A las 2 de la tarde.	18	3 27 11	5 Idem.
A las 11 de la noche.	16	2 27 11	9 S. O. nubes.

Continúa el comercio de las perlas.

El orden público se mantiene por medio de algunos ministros, llamados Malays, y acampados en cierto parage ó plaza quadrada, con una pieza de artillería. En esta caprichosa concurrencia se hallan mercaderes, negociantes, plateros, vivanderos, que tambien hacen el comercio de mugeres esclavas ; pero la mas grande parte se ocupa en la preparacion de las perlas.

Unos las juntan ó ensartan, y esto se hace con planchas de cobre llenas de agujeros de diversos calibres ; y otros las pesan y agujeran para ponerlas en venta. El instrumento que sirve á esta maniobra es muy sencillo, pero exige de parte del que le maneja mucha destreza y práctica : la parte principal de este instrumento consiste en un trozo de

madera blanca, en forma de un cono vuelto hácia abaxo, de cerca de seis pulgadas de alto, y quatro de diámetro, sostenido sobre tres pies de la misma madera, y de doce pulgadas de largo.

Sobre la parte superior de esta máquina hay agujeros para recibir las perlas mas gruesas ; las mas pequeñas se introducen á un golpe de martillo. Á la derecha de este instrumento está atada una nuez de coco, llena de agua.

Los barrenos para hacer los agujeros son de acero, y de diversos tamaños ; se les da movimiento, como en Europa, por la cuerda de un arco pasado por una polea fixada en la extremidad. Las perlas colocadas de este modo sobre la superficie del cono, el trabajador asido de una cuerda, aprie-

aprieta su mano izquierda sobre la cabeza de la madera de su instrumento, mientras que con la derecha hace mover el arco, y la parte móvil ó punta del barreno.

Al mismo tiempo humedece la perla, y meté de tiempo en tiempo en la agua del coco el dedo pequeño de la mano derecha, con una habilidad que no puede conseguirse sino con mucha práctica.

A consecuencia de esta inmensa multitud se ve tambien una nube de Pandarams, de Fakirs y de ministros Hindous, cuya importunidad causa mucha molestia. El fetor pestilencial que sale de los montones de hostras de perlas, tocadas de putrefaccion, y arrojadas á una y otra parte, hacen insoportable la atmósfera de Condatchey, sobre todo quando el viento sopla del sud-est.

Esta putrefaccion desenvuelve los germenés de una multitud de gusanos, moscas, mosquitos y otros insectos sumamente incómodos. Los que están faltos de dinero, ó que no logran buena pesca, padecen mucho.

Y en efecto, el agua buena es muy cara, así como las demas provisiones. Los que beben de la agua mala, están expuestos á una enfermedad muy peligrosa. El excesivo calor del clima, contrastado con el frio de las noches, y los de temperamento delicado no pueden resistir á esta contrariedad; y así muchos de ellos, ó enferman, ó llevan con-

sigo el fomento de una enfermedad funesta.

Estos accidentes acometen casi siempre á la gente pobre, que sin embargo acude al año siguiente con no menor codicia á la pesca de las perlas. La facilidad de hacer su fortuna por feliz acaso, y la confianza de estos miserables en las predicciones astrológicas de sus Bracmanes, les conduce sobre todo á otra consideracion.

Ellos se exponen á buscar hostras con la esperanza de hallar un lance dichoso. Y en efecto, un simple trabajador adquirió en la pesca del año de 1797 por un *fanam* de cobre (moneda de cerca de veinte centimas) tres hostras, y halló en ellas la mas grande perla que se habia pescado en aquel tiempo; y esto hizo la fortuna de aquel pobre.

El Gobierno de Ceylan arrendó en esta ocasion la pesca de perlas del Golfo de Manár á un negociante de Tamul en trescientas mil *pagodas* (moneda del pais, cuyo valor no explica el original) de Puerto Nuevo. Este arrendador subarrendó un gran número de barcos por una cierta cantidad mientras el tiempo de la pesca.

Este modo de arrendar tira á la destruccion de las hostras de perlas; y en efecto los pescadores no hacen la menor distincion entre las que son amarillas (y por consiguiente de ningun valor), y las que han llegado á la edad necesaria para producir las perlas.

(Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

*Embarcacion venida al puerto
el dia de ayer.*

De Génova y San Feliu, en 22 días, el pat. Juan Bernat, catalán,

laud la Virgen del Rosario, con algodón y mercaderías.

Avisos. Jayme Chiarini continúa hoy las Sombras chinescas: se verá la

la función de los Toros de Madrid, y la de la Gallina, con otras muchas variedades.

En la calle del Horno del Vidrio, esquina á la de San Ramon, número 5, tercer piso, hay una muger mallorquina que plancha primorosamente la ropa, la cose y lava las medias de seda, en términos de dexarlos como nuevos, á un quarto ménos por pieza de lo que toman las demas: los que quieran valerse de ella, podrán mandarla llamar, asegurados de que quedarán sumamente satisfechos, tanto del trabajo como del precio.

Se hace saber que Juan Barral, zapatero, delante de Santa Mónica, dará razon de una casa donde buscan uno ó dos sugetos, eclesiásticos ó seculares, para darles de comer, cama y cuidarles de la ropa.

En la calle de Bon Deu, entrando por la Tapinería, á la primera escalerilla, á mano derecha, casa nueva, hay una señora sola que tomará en el dia algunas personas para darles de comer y dormir con mucha limpieza y aseo, á un precio equitativo: al lado del piso de dicha señora hay otro en que viven marido y muger sin familia, que alquilará una Salita y Alcoba, á un sugeto solo.

La señora maestra de niñas para la lengua francesa, buena crianza y educacion christiana, que vivia en la calle den Gignás, se ha mudado de casa, y vive ahora en la calle den Codols, casa del doctor Oliva, segundo piso; ademas del leer, escribir y labores, se enseñará la geografia.

Ventas. El patron Juan Vial hace buen año y mercado de Queso de Holanda, á precio de 7½ 6 ds. la libra, en casa del señor Feliu Viñas, cerca del quartel de San Agustin viejo.

Se vende un Ornamento muy rico

de Iglesia, que conviene para qualquir Prelado: consiste en un pluvial, una casulla, estola, manipulo y cubrecaliz, todo de grodetour encarnado, bordado en realze, forrado de una estofa hermosa: dos quadros originales, el uno representa á Sta. Cecilia, por Rafael, y el otro el Angel de la Guarda, por Rubens ó Annibal Carache: quien quiera verlo todo y tratar de ajuste, puede acudir á casa de D. Joseph Samaruc, calle del Carmen, número 14, enfrente de la den Roig, quarto segundo, quien lo ajustará ménos de su valor.

Alquileres. Se alquila un segundo Piso de casa de Lorenzo Soler, en la calle Ancha, á precio cómodo: quien quiera verlo, que acuda á el zapatero de la plaza de Palacio, quien dará razon de ello.

En la oficina de este Diario darán razon de un Quarto muy bueno, que se alquila.

Pérdidas. En las inmediaciones del Correo, en la Rambla, el dia 29 del pasado Setiembre, á las cinco y media, se extravió un Pañuelo blanco, que llevaba un perro de aguas negro, dentro del qual iba un pantalon de seda blanca, una almilla de color de carne y otras menudencias, cuyas señas al que lo haya recogido, y entregará en la casa de este Diario, quien dará dos duros de gratificacion.

El Sábado pasado, dia 3 del corriente, por la noche, en la villa de Badalona, se extravió un Perro perdiguero de buena casta, y con manchas de color de chocolate y blancas muy espesas, y otras señas que se darán: y segun se pudo informar el amo de dicho Perro, el Domingo próximo pasado 4 del mismo al medio dia, estaba en el meson de S. Adriano, á la orilla de Basós: la persona que lo haya recogido, se servirá lle-

varlo al despacho de este Diario, que además de agradecerlo dará un duro de gratificación.

El día primero del corriente se perdió una Hebilla de los pies: el que la haya encontrado, la entregará al portero de la Intendencia, que se le dará una gratificación.

Servientes. Un mozo de 27 años de edad, muy saludable, desea acomodarse de page, ayuda de cámara ó mayordomo: sabe escribir el castellano y contar, afeytar y peynar, cubrir una mesa con primor, y siendo necesario guisar: si algun caballero lo necesita, tanto para esta ciudad como para fuera de ella, acuda á la calle de la Bocaría, casas de Santa Eulalia, en casa del sillero, que darán razon de él; y se acomodará por la comida solamente.

Hay un jóven que desea encontrar una casa para conducir un birlocho ó para cuidar un caballo, y sabe peynar, guisar y todas las cosas necesarias del servicio de una casa: los mismos amos á quienes sirve le abonarán: quien lo necesite acuda á la oficina de este Diario, que se les dirá donde deben acudir.

Agustín Valencia, de edad de 29 años, desea encontrar un amo para servir de criado, sea en esta ciudad ó sea para ir fuera de ella: informarán de él en casa de Felipe Miró, maestro carpintero, que vive en la calle de San Pablo, junto las monjas Arrepentidas.

Un jóven de nacion italiano, solicita servir en casa de algun caballero, sea para esta ciudad ó para fuera de ella, en la clase de ayuda de cámara ó page; pues sabe peynar, afey-

tar, guisar, escribir y planchar ropa blanca: darán razon entrando en la calle de la Bocaría, por la parte de la Rambla, á la mano izquierda, en la casa que está entremedio de dos tiendas, la primera de rosoli y la segunda de fideos, quarto tercero.

Hay un criado de 30 años, de nacion frances, que sabe peynar, guisar y demas quehaceres que le correspondan: si algun señor ó casa de familias lo quiere para servirles, lo que hará con gusto: darán razon de él en la calle del Conde del Asalto, el amo del Billar; é informarán en donde ha servido en esta misma ciudad.

Nodrizas. En la calle del Conde del Asalto, en una tienda de las casas del señor Galofre, hay una nodriza, cuya leche tiene un año, que desea criar en casa de los padres ó en la suya, que la tiene en San Adrian. = Una señorita de buenas circunstancias, desea encontrar una casa decente para criar: su leche es de quatro meses; y vive en las casas nuevas de las monjas Elisabetas, que están enfrente de dicho convento, segundo piso. = Maria Canut, de San Justo Desbern, busca criatura para criar: su leche es de cinco meses; y darán razon en casa de Boltá, en la calle de los Abaixadors, segundo piso. = Quien necesite una nodriza, cuya leche es de 8 meses, para criar en casa de los padres de la criatura, acuda á la calle den Llastichs, en la escalerilla de Camps, piso tercero.

Teatro. Hoy, á las cinco, se representa por la compañía Italiana, la Opera, en dos actos, intitulada: *Le Bizarrie del l' Amore*: con el bayle de la Viuda sutil y Quatro Naciones.

CON REAL PRIVILEGIO.